

## ***PRESENTACIÓN***

La vida política viene experimentado —en los últimos años— una serie de cambios, incluida la forma del Estado, la cultura política, las formas de participación, las identidades que daban pie a marcos articuladores del discurso y de las demandas que la Ciencia Política debe estar en capacidad de entender y explicar.

Sin duda alguna, es demasiado pronto para discutir en prospectiva hacia dónde va la nueva vida política que está en construcción; sin embargo, están a la vista los grandes problemas que estarán presentes en los próximos años: la polarización creciente entre ricos y pobres, el aumento de la violencia política, la práctica y alcances de la democracia representativa, así como la búsqueda de una nueva convivencia civil y política.

En la sección TEMAS DE ACTUALIDAD, Lucila Ocaña menciona cómo la primacía del mercado y la tecnología modifican la democracia y la libertad políticas, lo cual se proyecta en una sociedad teledirigida, individualista, agresiva y consumista con un claro empobrecimiento intelectual y moral. Menciona que la contribución de las Ciencias Sociales es ayudar a comprender la realidad y sus paradojas, así como crear estudios culturales. El empobrecimiento también es económico y esto se debe, entre otras cosas, a los contrastes que existen en los salarios de los funcionarios públicos y el pueblo en general. Andrés Valdez Zepeda realiza una crítica al sistema salarial que privilegia a algunos gobernantes —por

jerarquía y zona regional— en detrimento del pueblo. Propone que su salario debe depender de su desempeño y productividad.

La situación arriba expuesta ha generado descontentos sociales, que han sido acallados de diversas maneras, pero se ha hecho uso con mayor frecuencia de la violencia. Al respecto, en la sección TEORÍA, Rosendo Bolívar aborda el concepto “violencia” desde diferentes perspectivas, pero de ninguna manera justifica la existencia de la misma. Menciona que la violencia se ha dado a través de la historia, pero nunca antes como en el siglo XX. La considera como algo pernicioso, la cual se usa y abusa para imponer un orden llámese político, económico o cultural. Otros intelectuales —como Octavio Paz— también han censurado al mundo moderno por mutilar al hombre, y no permitirle decidir y vivir libremente, por ello Rafael Lemus analiza sus textos y nos muestra su cosmovisión y su concepto de democracia.

En la sección SISTEMA POLÍTICO MEXICANO, Adolfo Gilly realiza una síntesis de la rebelión zapatista desde sus inicios a la fecha. Las condiciones del territorio, así como su historia, características particulares y las razones endógenas y exógenas que hicieron de Chiapas el lugar ideal para una insurrección armada, no como una sublevación en contra del poder para acceder al mismo, sino como la única forma de hacer valer sus derechos, en la búsqueda de una vida digna, con el fin de cubrir sus necesidades básicas, mismas que son un derecho constitucional.

En la misma línea de investigación, Martha Singer menciona que la democracia no implica solamente procesos electorales, sino también representar los intereses de la sociedad y como parte de esa sociedad se encuentran los indígenas. La vigencia del conflicto indígena muestra la incapacidad del presidente para solucionarlo; asimismo, es evidente que las políticas públicas no son eficaces debido a que no logran responder a las necesidades básicas de la sociedad en general y de los indígenas en particular.

Asimismo, Jesús López alude a los límites de la reforma fiscal integral y menciona que ésta debe cubrir las necesidades indispensables del país y canalizarse hacia sectores más necesitados. Invita a los partidos políticos a efectuar su tarea principal: defender los intereses populares.

---

---

En la sección MATERIALES, en un esfuerzo por sintetizar la obra de Guillermo Valencia, Guillermina Baena expone los orígenes históricos e ideológicos del Partido Alianza Social (PAS). Presenta someramente los documentos fundamentales del partido. Para cerrar la sección, Otilio Flores Corrales realiza un rápido recorrido histórico del origen de la sociedad. Alude al lenguaje y como consecuencia a la comunicación como antecedente de la civilización. Propone que para no desvirtuar la existencia del hombre, se le debe respetar su libertad en la convivencia civil y política y poder pensar en el porvenir.

El presente número cierra con dos RESEÑAS. Víctor Hugo Martínez realiza un breve pero conciso análisis sobre el libro: *Partido Acción Nacional: Los signos de la institucionalización*; desagrega minuciosamente uno a uno los elementos que al final convergen para definir al PAN, desde diferentes ángulos: teórico, ideológico, electoral, práctico. Asimismo, va dilucidando defectos y virtudes; alcances y límites; origen y esencia del partido en cuestión. Antonio Alejo, tras un agudo análisis del libro *Ideologías Políticas*, alude a las ideologías que han sustentado a diferentes regímenes: socialistas, democráticos, fascistas, liberales, etcétera. Menciona su emergencia histórica y sus teóricos más representativos.

Visto está que la mayor preocupación de nuestros colaboradores no es sólo criticar las carencias de nuestras instituciones y las condiciones en que vivimos actualmente, en su visión de especialistas de lo social están constantemente en la búsqueda de soluciones, con una actitud crítica pero propositiva.

*Carlos Sirvent Gutiérrez*  
*Ma. Margarita Flores Santiago*